
中美可以有竞争，不必做对手，更需当伙伴
记者： 美国总统特朗普

说，他愿意采取一切工具来防
止中国的国有经济模式破坏
国际竞争，那么请问，中国是
否也愿意采取一切工具来反
击？ 如果是的话，中国将会采
取哪些工具呢？

王毅：你这个问题本身就
很有攻击性，当然我认为你主
要还是要问中美之间的关系。

作为外长，我有责任首先就我
们的对美政策再做一次明确
的重申。中美双方达成的重要
的共识是很多的，我们都认为
中美在维护世界和平、 稳定、

繁荣方面拥有广泛共同利益
和重要责任，双方将在互利互
惠基础上拓展各领域合作，在
相互尊重基础上管控好分歧
矛盾，加强两国人民之间的相
互了解与友谊，合作应对重大
地区和全球性挑战，推动中美
关系持续、健康和稳定发展。

作为世界上最大的发展

中国家和最大的发达国家，中
美合作将造福两国，也将惠及
世界。如果说中美之间有竞争
的话，那也应该是良性和积极
竞争，这在国际交往当中也是
很正常的。 换句话说，中美可
以有竞争，不必做对手，更需
当伙伴。

中国将继续坚持走自己
选择的发展道路，中国的发展
振兴不可阻挡， 这已成为国际
社会的普遍认知。 美国一些人
认为中国因此要取代美国在国
际上的作用， 这是一个根本性
的战略误判。 我们走的是中国
特色社会主义道路， 核心要义
是坚持和平发展， 成功之处在
于合作共赢。 这与传统大国曾
经走过的路是完全不同的，而
且正在得到越来越多国家的认
同和欢迎。 也就是说中国越发
展，越能为世界做贡献。 当然，

中国实现自身现代化的道路还
很长， 我们不会也不必去取代

美国的作用。 中美双方应该在
遵守中美三个联合公报和双方
各项共识基础上相互尊重、优
势互补、互利共赢。中美关系数
十年历经风雨， 但是对话与合
作始终是主线， 因为这是唯一
明智也是现实的选择。

大家关心中美的贸易摩
擦。 我想告诉大家的是，历史
的经验教训证明， 打贸易战
从来都不是解决问题的正确
途径。尤其在全球化的今天，

选择贸易战更是抓错了药
方，结果只会损人害己，中方
必将做出正当和必要的反
应。 作为两个利益高度融合
的大国， 作为世界第一和第
二大经济体， 中美既要对两
国人民负责， 也要对世界各
国负责。 我们还是希望双方
心平气和地坐下来， 通过平
等和建设性对话， 共同找出
一个互利双赢的解决办法。

（据新华网）
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王毅在答中外记者问时就中国维护南海和平稳定表示

决心不可动摇 诚意始终如一

十三届全国人大一次会议新闻中心于
3

月
8

日（星期四）上午
10

时在梅地亚中心多功能厅举行
记者会，邀请外交部部长王毅就“中国外交政策和
对外关系”回答中外记者提问。

中国参与解决热点问题
始终坚持有所为也有所不为

记者：在过去的一年中
我们看到，中方就若开邦问
题在缅甸和孟加拉国之间
进行了斡旋，我们也看到去
年在北京举行了巴以和平
人士座谈会，中方首次举办
了中阿巴外长对话。 现在有
评论猜测说，中国一改过去
不干涉内政的原则，并将在
未来更多干预别国和地区
事务。 请问这是否是中国外
交的新趋势？

王毅：中国参与解决热
点问题有着鲜明的中国特
色，始终坚持有所为也有所
不为。 归纳起来有三条，就
是和平性、 正当性和建设

性。 和平性就是坚持政治解
决方向，主张通过对话谈判
解决任何矛盾分歧，坚决反
对使用武力；正当性就是坚
持不干涉内政原则，尊重当
事国的主权和意愿，坚决反
对强加于人；建设性就是坚
持客观公正立场，根据事情
本身的是非曲直来斡旋调
停，坚决反对谋取私利。 这
三个特色来源于中国优秀
的文化传统，植根于中国外
交的成功实践，符合联合国
宪章的宗旨和原则，也为解
决当今世界各种冲突和挑
战提供了正确导向和积极
借鉴。

中俄深化合作没有止境
中俄关系没有最好只有更好

记者： 俄罗斯大选将
于

3

月
18

日举行， 您对此
有什么预期？ 在此背景下，

我还想提一个关于中俄关
系的问题。 近年来，各方对
俄罗斯及其国际地位看法
不一，俄罗斯受到严厉批评
和经济制裁。 与此同时，中
国已成为世界第二大经济
体，各方认为中国将在国际
政治中取代美国的领导地
位，请问中国如何看待俄罗
斯和中俄关系的发展？

王毅：俄罗斯总统选举
是俄罗斯国家和人民的大
事。 我们看到，在普京总统
的领导之下，近年来俄罗斯
的国家发展取得了重要成
就，普京总统始终得到了俄
罗斯人民的坚定支持。 我
们相信，俄罗斯人民一定会
再次做出正确的选择，俄罗
斯民族也一定会在国家振

兴道路上继续阔步前行。俄
罗斯是一个有韧性、 有坚
持，也能抗压的民族，我们
祝福俄罗斯，也祝福俄罗斯
人民。

至于中俄关系，我们对
中俄关系的前景始终充满
信心，我们的信心来自于两
国元首结下的深厚友谊和
互信，这将是继续引领两国
关系发展的根本保障。 我们
的信心还来自于双方各领
域务实合作的不断深化；来
源于在彼此核心利益上坚
定的相互支持；也来自于在
国际事务当中的密切协作
以及两国各界日益频繁的
交流往来。 总之，中俄全面
战略协作伙伴关系稳如泰
山。 请你向俄罗斯的朋友们
转达一句话：中俄深化合作
没有止境，中俄关系没有最
好只有更好。

中国维护南海和平稳定决心不可动摇诚意始终如一
记者：去年一年来南海形

势已经平静了很多，但是中国
在南海的岛礁建设也让人产生
对南海军事化的担忧。 您对此
有何回应？ 中国和东盟国家在
今年年内谈判达成“南海行为
准则”的可能性大吗？ “南海行
为准则”具有法律约束力吗？

王毅：中国维护南海和平
稳定的决心不可动摇，诚意始
终如一。我们处理南海问题的
立足点， 是对中国人民负责，

对历史事实负责，对地区和平
负责，对国际法治负责。 这一
立场坚如磐石，一以贯之。

当前南海面临的首先是
机遇， 正像记者朋友所说，南
海形势明显趋稳向好。中国和
东盟国家已经达成高度共识，

愿意通过制定“南海行为准
则”，也就是

COC

，共同维护目
前得来不易的安定局面。几天
前，中国和东盟国家就准则的
案文进行了首次磋商，取得积
极进展，并且商定年内至少再
举行三次磋商。中国和东盟国
家有意愿、也有能力以自主方
式制定出符合地区实际、各方
共同遵守的地区规则。

当然， 南海也面临挑战，

目前最主要的挑战就是一些
外部势力反而对南海风平浪
静心有不甘， 总想挑动是非，

唯恐天下不乱，动辄把全副武
装的舰船飞机派到南海炫耀
武力，成为影响南海和平稳定
的最大干扰因素。

新的一年里，我们将同东
盟国家一起，抓住机遇，拓展
合作，排除干扰，化解挑战，珍
惜双方努力取得的成果，加快
准则的磋商进程，积极探索构
建南海沿岸国合作机制，共同
把南海建设成和平之海、合作
之海。


